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Protokoll zur 6. Jahreshauptversammlung 
des Freundeskreis Weihenstephaner Gärten e.V. 

am Freitag, 16. Juli 2010 
 
 

Anwesende: 
36 stimmberechtigte Mitglieder (siehe Anwesenheitsliste) 
 
 
Versammlungsleiter: 
Oberbürgermeister Dieter Thalhammer, 1. Vorsitzender 
 
 
Tagesordnung 

1. Begrüßung 
2. Grußworte 
3. Jahresbericht: Mitgliederentwicklungen, Förderungen 
4. Kassenbericht 
5. Entlastung des Vorstandes 
6. Festlegung bzw. Bestätigung des Mitgliederbeitrags 
7. Bestimmung der Kassenprüfer 
8. Planungen für das nächste Gartenjahr 
9. Ort und Zeit der nächsten JHV 
10. Wünsche und Anträge 

 
 
Entschuldigt: 
Siglinde Gaissmaier, 2. Vorsitzende 
Irene Dullinger, Kassenprüferin 
Prof. Dr. Elke Meinken, Leiterin Institut für Gartenbau 
Prof. Dr. Sebastian Peisl, Leiter der FGW 
Arno Panitz, Beisitzer 
Manfred Pointner, MdL 
Siegmund Schauer, Landesvorsitzender Verband Wohneigentum, Weiden 
Michael Schwaiger, Landrat 
 
 
Top 1 - Begrüßung 
Frau Klinkan, Geschäftsführerin des Freundeskreis Weihenstephaner Gärten e.V., eröffnet in 
Vertretung des 1. Vorsitzenden Herrn Oberbürgermeister Dieter Thalhammer die Jahreshaupt-
versammlung, begrüßt die anwesenden Mitglieder und stellt die satzungsmäßige Ladung und 
Beschlussfähigkeit fest. Sie entschuldigt den 1. Vorsitzenden, der aufgrund einer Preisverleihung 
am Wissenschaftszentrum Weihenstephan verspätet eintreffen wird. 
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Top 2  -  Grußwort Prof. Dr. Hertle, Wissenschaftlicher Leiter der Weihenstephaner         
Gärten 
Herr Prof. Dr. Hertle heißt die Mitglieder des Freundeskreis Weihenstephaner Gärten herzlich 
willkommen, auch im Namen von Prof. Dr. Peisl, dem Leiter der Forschungsanstalt für Gartenbau 
Weihenstephan und Frau Prof. Dr. Meinken, Leiterin des Instituts für Gartenbau. Er bedankt sich 
für die großartige finanzielle, aber auch ideelle Unterstützung durch den Freundeskreis, auch im 
Namen der FGW- und Instituts-Leitung. Dabei stellt er den Freundeskreis als wichtige Stütze für 
die Weihenstephaner Gärten heraus. Der Freundeskreis ermöglicht auf unbürokratische Weise 
Anschaffungen, die sonst nicht verwirklicht werden könnten. Prof. Dr. Hertle schließt sein 
Grußwort mit einem persönlichen Dankeschön an den Freundeskreis und bedankt sich für die 
angenehme Zusammenarbeit. 
 
 
Top 3  -  Jahresbericht 
Die Geschäftsführerin, Frau Hedwig Klinkan, präsentiert den Jahresbericht. Sie beginnt mit einem 
kurzen Rückblick auf die Mitgliederentwicklung und die geförderten Projekte. Aktuell zählt der 
Freundeskreis Weihenstephaner Gärten e.V. 256 Mitglieder. Seit 2005 hat der Freundeskreis 
Projekte in Höhe von 57319 € gefördert. 2010 wurde die Neuauflage der Broschüre 
Weihenstephaner Gärten gefördert. Es folgt ein bebilderter Rückblick auf das Vereinsleben seit 
der letzten Jahreshauptversammlung im Oktober 2009: 
 
Oktober 2010: Führung im Sichtungsgarten zum Thema „Goldener Herbst“  
Dezember 2009: Kalenderversand mit Motiven aus den Weihenstephaner Gärten  
April 2010: 3. Auflage der Broschüre Weihenstephaner Gärten  
April 2010: Führung auf dem Weihenstephaner Berg zum Thema „Tulpen und Narzissen“ 
Mai 2010: Infostand zusammen mit der FGW auf den Freisinger Gartentagen 
Juni 2010: Informationsstand am Tag der offenen Tür der FGW  
 
 
Top 4  -  Kassenbericht 
Herr Schürmer, der Kassenführer, stellt den Kassenbericht vor. 2009 wurde ein Ertrag von 
12349 € erzielt. Die Erträge erzielte der Verein aus den Mitgliedsbeiträgen (7940 €), Spenden 
(2270 €), Broschürenverkauf (517 €) und Zinsen (137 €). Der Aufwand betrug 16499 €, davon 
wurden 14760 € für die Weihenstephaner Gärten aufgewendet, 1640 € für die Geschäftsführung 
und 99 € für Sonstiges. Zum 31.12.2009 betrug das Vermögen 12866 €, zum 30.06.2010 
waren es 20815 €.  
 
Die Kasse wurde am 22.06.2010 von Frau Irene Dullinger, der Kassenprüferin, geprüft. Sie 
übernahm die Prüfung alleine, da Herr Prof. Dr. Mac Carthaigh das Amt des 2. Kassenprüfers 
nicht wahrnehmen konnte. Er befand sich, und befindet sich noch, für längere Zeit im Ausland. 
Die Prüfung ergab keinerlei Beanstandungen. Geprüft wurden die vorgelegten Unterlagen, 
Kontoauszüge und Buchungsbelege. Das Protokoll zur Kassenprüfung 2009 wurde von Frau 
Klinkan verlesen. Die Kassenprüferin regt an, künftig die Rechnungsstellung direkt an den 
Freundeskreis zu veranlassen, auch wenn die Bestellung durch die FGW ausgelöst wird. 
 
 
 
Begrüßung und Würdigung durch 1. Vorsitzenden - Fortsetzung Top 1 
Nach dem verspäteten Eintreffen übernimmt der 1. Vorsitzende, Herr Dieter Thalhammer, die 
Leitung der Mitgliederversammlung. Er begrüßt die Mitglieder und entschuldigt sich für seine aus 
einer Terminüberschneidung resultierenden Verspätung. Sein Dank gilt Frau Klinkan, die ihn 
kurzfristig vertreten hat. 
 
Mit einem Blumengruß herzlich willkommen geheißen wird Frau Hilde Lösch als 250. Mitglied des 
Freundeskreises. 
 
Besonderer Dank gebührt Frau Anita Fischer, die in diesem Jahr bereits zum dritten Mal während 
der Freisinger Gartentage eine Pflanzenauktion zugunsten des Freundeskreis Weihenstephaner 
Gärten e.V. veranstaltet hat. Dank der großzügigen Unterstützung der Aussteller und des 
Engagements von Frau Fischer kamen bei den drei Auktionen Geldspenden in Höhe von 5120 € 
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und Sachspenden im Wert von 1030 € den Weihenstephaner Gärten zu Gute. Frau Fischer 
überreicht einen symbolischen Scheck in Höhe von 1260 €, hinzu kommt eine Dünger-
Sachspende in Höhe von 255 €. Sie bedankt sich ganz herzlich bei den Ausstellern für die 
Sachspenden, ihrem Gartentage-Team und Frau Klinkan, Frau Leyhe und Herrn Hertle für die 
Beteiligung mit einem Informationsstand und die Standbetreuung auf den Freisinger Gartentagen.  
 
 
Top 5  -  Entlastung des Vorstandes 
Aufgrund des Kassenberichts und des Berichts der Kassenprüfung entlastet die Mitglieder-
versammlung einstimmig den Vorstand für das abgelaufene Kalenderjahr.  
 
 
Top 6  -  Festlegung bzw. Bestätigung des Mitgliederbeitrags  
Die Mitgliederversammlung bestätigt die bestehenden Mitgliedsbeiträge. 
 
 
Top 7  -  Bestimmung der Kassenprüfer 
Frau Dullinger steht für die nächsten 2 Jahre als Kassenprüferin zur Verfügung. Nachfolger von 
Herrn Prof. Dr. Mac Carthaigh wird Herr Dr. von Urff. 
 
 
Top 8  -  Planungen für das nächste Gartenjahr 
Prof. Dr. Hertle stellt die Planungen für den Herbst 2010 und das nächste Gartenjahr dar. Er 
beginnt mit den äußeren Umständen, die in der ersten Jahreshälfte die anfallenden 
Gartenarbeiten erschwert haben. Hier spielte vor allem die nass-kalte Witterung im Mai und Juni 
sowie die folgende Hitzeperiode im Juli eine gewichtige Rolle. Auch die personellen 
Voraussetzungen sind nicht optimal infolge fehlender Neueinstellungen und dem zunehmenden 
Alter der Belegschaft. Sein Dank gilt dem engagierten Team der Weihenstephaner Gärten, da 
sich die Gärten trotz dieser widrigen Bedingungen in einem guten Zustand präsentieren. 
Allerdings gibt es auch Kritikpunkte seitens der Besucher, dass Pflanzungen im Oberdieckgarten 
oder auch im Sichtungsgarten noch nicht erfolgt sind. 
 
Seit dem Frühjahr wird die Erweiterung der Kleingartenanlage bearbeitet. Ein neues 
Gewächshaus steht bereits, derzeitig erfolgt der Wegebau. Im Sichtungsgarten soll das 
Rasenwegesystem benutzer- und pflegefreundlicher gestaltet werden. Die ersten Maßnahmen 
sind bereits realisiert, z.B. bei den Iris sibirica-Beeten. Der Eingangsbereich des Sichtungsgartens 
wird neu gestaltet, damit der Garteneingang besser auffindbar und dem wachsenden 
Besucherstrom gewachsen ist. Das Gelände am Weihenstephaner Nordhang soll ab dem 
nächsten Jahr für Besucher geöffnet werden. Bereits seit 2004 wurde dort entsprechend einer 
Planung von Prof. Dr. Kiermeier ein großes Sortiment von Alleebäumen gepflanzt, die einem 
breiten Publikum zugänglich gemacht werden sollen. Im Laufe des Winters sollen dort 
Rasenwege entlang der Alleebaumpflanzungen angelegt werden. Im Oberdieckgarten sind einige 
Pflanzungen bereits realisiert worden, so der Hortensienhang, der Rosengarten und die Beete um 
das Wasserbecken. Einige Flächen werden noch im Sommer 2010 gepflanzt, der 
Apothekergarten kann voraussichtlich erst im Frühjahr 2011 gepflanzt werden. Im Hofgarten 
steht die Gestaltung der großen Rabatte vor der Ostmauer an. Die Sanierung der Mauer ist 
bereits erfolgt, so dass die Pflanzung im Frühjahr 2011 erfolgen kann. Der Wechselflor im 
Hofgarten präsentiert sich in diesem Jahr mit dem Thema „Völlig losgelöst - Some like it hot“. 
Das Thema im Buchsgarten lautet "Harmonie in Duft und Farbe".  
 
Ein herzliches Dankeschön gilt auch Herrn Jaksch und seinem Team. Der Kleingarten ist auch in 
diesem Jahr wieder ein besonderer Besuchermagnet. Auch das Ausscheiden von Frau Rosa 
Grundbuchner wurde mit Frau Gabriele Hendl-Schwarz erfolgreich aus den eigenen Reihen 
kompensiert.  
 
 
Top 9  -  Ort und Zeit der nächsten JHV 
Als Termin für die nächste Jahreshauptversammlung wird Freitag, der 16.09.2011 festgelegt.  
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Top 10  -  Wünsche und Anträge 
Derzeit besteht die Regelung, dass alle Mitglieder des Freundeskreis Weihenstephaner Gärten bei 
Veranstaltungen der FGW eine Eintrittsermäßigung von 50 % erhalten. Ab diesem Jahr müssen 
alle Fortbildungsmaßnahmen, die an der FGW durchgeführt werden, über den Staatshaushalt 
verbucht werden. Ein Grundsatz der Bayerischen Haushaltsordnung ist das Schenkungsverbot. 
 Eine Ermäßigung in diesem Sinne fällt unter das Schenkungsverbot und darf daher nicht gewährt 
werden. Die FGW ist angewiesen, unverzüglich darauf hinzuwirken, dass diese Regelung im 
Sinne der BayHO bei Veranstaltungen an und bei der FGW geändert wird. Aus 
Vertrauensschutzgründen darf die Ermäßigung ausnahmsweise noch für die Veranstaltungen in 
diesem Jahr gewährt werden. 
 
Ein Mitglied fragt, ob es im Oberdieckgarten wieder einen Blindengarten geben wird. Herr Hertle 
erläutert, dass es nach intensiver Beratung mit Frau Zacharias vom Blindengarten Storchennnest 
in Radebeul keinen Blindengarten im Oberdieckgarten mehr geben wird. 
Herr Frenz fragt, ob es in der umgestalteten Kleingartenanlage wieder eine Wetterstation geben 
wird. Die Wetterstation ist fest eingeplant, die Realisation erfolgt spätestens im Frühjahr 2011. 
Ein neues Mitglied möchte den Erfahrungsaustausch unter den Mitgliedern anregen. Frau Klinkan 
prüft, inwieweit die Adressen der Mitglieder weitergegeben werden dürfen. 
 
Der Vorsitzende bedankt sich bei den Anwesenden für ihr Kommen und bei Frau Klinkan für die 
gute Geschäftsführung und die hervorragende Organisation der Jahreshauptversammlung.  
Abschließend bittet Herr Thalhammer Herrn Hertle seinen persönlichen Dank an das gesamte 
Gartenteam weiterzugeben. Bei seinen Gartenbesuchen ist er immer wieder vom guten 
Pflegezustand der Gärten beeindruckt. In Sachen Mitgliederwerbung verfolgt er das Ziel, das 
jedes Mitglied ein neues Mitglied werben sollte. 
 
 
 
 
Freising, den 19.07.2010 
 
 
 
Dieter Thalhammer      Hedwig Klinkan 
(1. Vorsitzender)      (Geschäftsführerin)  
 
 

 
 
Protokoll: Ulrike Leyhe 
 
 
Wir danken Frau Ursula Gräfen, Herrn Gerhard Klein und Herrn Erwin Ries für die Bereitstellung 
der Fotos.  
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Als kleines Dankeschön gab es Blumensträuße in allen Farben für Frau Hilde Lösch, Frau Anita 
Fischer, Herrn Erhard Schürmer und für Herrn OB Thalhammer                                                                                        
 
                                                                                                             
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                                                                                                           
 
 
 
 
 
 
 
 
                                                                                                           
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Hemerocallis-Beete, gemütliches Zusammensein unter der Pergola, die seltenen Mammatus-Wolken  

 

 

 

 

 

    

 

 

Groß war der Andrang bei 
der Führung mit der 
Technischen Leiterin der 
Gärten, Frau Ulrike Leyhe, 
nach der 
Jahreshauptversammlung. 
 
Experten unter sich: Der 
Wissenschaftliche Leiter 
der Gärten, Herr Bernd 
Hertle und 
Vorstandsmitglied Frau 
Ursula Gräfen im Gespräch 
mit OB Dieter Thalhammer. 


